

Hace la UP un sobrio relato de las noticias que no dejó la censura publicar en Cuba

Empieza la narración el día 15 de enero y acaba el 25 de febrero. Trátase de un trabajo concreto, sin literatura, en el que sólo se exponen hechos

La U.P. ha ofrecido, a través de sus hilos, un informe redactado por el señor Francis L. McCarthy sobre los sucesos no publicados en Cuba mientras duró la censura terminada ayer.

He aquí dicho informe:

Por Francis L. McCarthy

Gerente de la United Press en Cuba

LA HABANA, Cuba. (United.)—Puede ahora ser revelado que el más audaz atentado terrorista del año ocurrió en La Habana el día 8 de febrero, cuando dos pistoleros no identificados intentaron dinamitar el edificio de la Ambar Motors en el barrio del Vedado.

Eran las 12:30 de la tarde cuando los pistoleros entraron en los garajes de la Ambar Motors, inmovilizaron a los pocos mecánicos que no se habían ido a almorzar aún y

rociaron con gasolina 10 carros nuevos de la policía que se encontraban almacenados allí, prendiéndoles fuego. Acto seguido lanzaron un cartucho de dinamita dentro de uno de los carros y ataron un paquete de cuatro cartuchos de dinamita a la base de la torre de Telemundo TV.

Los terroristas estaban tan ansiosos de marcharse, que salieron

(Finaliza en la página 12-A)

Hace la UP un sobrio...

(Continuación de la Pág. PRIMERA)

huyendo, dejándoles a los empleados de la Ambar Motors tiempo suficiente para extinguir las llamas y arrojar la dinamita en cubos de agua. Daños totales: diez carros de la policía sufrieron la quemadura de su nueva pintura, sin sufrir otros daños; empero, si la dinamita hubiera estallado, el incendio hubiese producido un gran desastre en el área, rodeada de varias estaciones de gasolina. El desplome de la torre de TV seguramente hubiera ocasionado la muerte y heridas a muchas personas.

El incidente fue el más sobresaliente del período de 40 días en el cual no menos de 23 bombas estallaron en el área de la ciudad de La Habana solamente y en la cual cuatro misteriosas "ejecuciones" tuvieron lugar. Dos de las explosiones de bombas ocurrieron a corta distancia del Palacio Presidencial, en el corazón de la capital.

He aquí en orden cronológico, los hechos más salientes del movimiento terrorista tenidos lugar en La Habana en los últimos 30 días:

Enero, 1957

Enero 15.— Explosión de una bomba, en el Bar Palacio, tres cuartos del Palacio Presidencial, nadie resultó herido.

Enero 16.— Cándido González Rodríguez, sospechoso de ser terrorista, muerto a tiros "al resistir a ser arrestado".

Enero 16.— Personas no identificadas quemaron un restaurant valuado en \$10,000 y perteneciente a un funcionario del Gobierno, en Arroyo Arenas, justamente antes de ser inaugurado.

Enero 17.— Una bomba estalló en el pueblo de Aguacate. Nadie resultó herido.

Enero 18 a enero 18.— Por lo menos cuatro encuentros entre fuerzas revolucionarias y del Gobierno tuvieron lugar en la provincia de Oriente; en Chivirico, 50 kilómetros al oeste de Guantánamo; La Plata, en la costa sur al pie del Pico Turquino; Bueycto, al sur de Bayamo, y Pilon, en la costa sur de Santiago. Los únicos detalles disponibles: 13 muertos en Chivirico y un depósito de armas del Gobierno tomado; 15 muertos y heridos en La Plata.

Enero 18.— Veinticinco personas, incluyendo un profesor de la Universidad fueron arrestados en Camagüey. Fueron descriptas oficialmente como "comunistas" y acusadas de terrorismo, sabotaje y de conspirar para quemar los campos de caña a través de la provincia.

Enero 19.— Explosión de una bomba, en el Vedado, entre L y M.

Enero 19.— Trece personas, descriptas como "comunistas", fueron arrestadas en Guanabacoa.

Enero 20.— Destacamentos de la Guardia Rural ocuparon 13 rifles y 82 brazaletes "26 de Julio" en una finca cerca de Holguin, en Oriente.

Enero 21.— Una bomba estalló en el edificio Lucerna, San Rafael y Marqués González, La Habana.

Enero 22.— Un fuego de origen desconocido destruyó cuatro casas de vivienda y una farmacia en el central Esperanza, provincia de Matanzas.

Enero 23.— La Policía Nacional anunció la movilización de sus reservas como medida tendiente a dar a oficiales policíacos especiales más autoridad para hacer frente al terrorismo.

Enero 23.— Una bomba estalló en el barrio Alturas de Miramar, pereciendo una persona. La policía arrestó a ocho "comunistas" en los talleres de Ciénaga, del Ferrocarril Occidental y los acusó de estar operando una "fábrica de bombas".

Enero 24.— Una bomba estalló en los servicios de mujeres del teatro Fausto, en La Habana.

Enero 28.— Los esfuerzos revolucionarios para iniciar una campaña de "resistencia pasiva" en la capital de Oriente, fracasaron cuando oficiales del Ejército ordenaron que los establecimientos permanecieran abiertos, bajo amenazas. Una campaña de propaganda de hojas sueltas rebeldes se estima está llegando al 75 por ciento de la población.

Enero 28.— Una bomba estalló en 17 y N, Vedado, junto al edificio "Focsa". Dos personas resultaron heridas. Una segunda bomba estalló en La Habana antigua. Una tercera bomba hizo explosión en

Arroyo Arenas.

Enero 30.— Un fuego de origen no determinado causó daños por valor de \$30,000 en Artemisa, des-

truyendo un teatro, cuatro establecimientos comerciales y tres residencias.

Nota: La United Press hizo una entrevista telefónicamente al ex presidente Carlos Prío Socarrás en Miami, sobre los rumores circulantes de que él estaba planeando retirarse de la política y partir para Europa. Prío negó la certeza de los rumores y dijo que continuaría viviendo en Miami "hasta que las condiciones en Cuba cambian". En las semanas que terminaron el 19 de enero y 26 de enero, el Gobierno envió tropas por la vía aérea a Oriente dos veces, movilizando los recursos de la Compañía Cubana de Aviación, Aerovías Q y aviones militares.

Febrero 1957

Febrero 4.— Los censores no permitieron la publicación de un cable del Colegio Provincial de Periodistas dirigido a la Asociación Interamericana de Prensa, protestando sobre la censura.

Febrero 4.— Una bomba estalló en La Habana, apagando las luces en varios suburbios durante unas dos horas. Fue colocada junto a un transformador eléctrico en Regla. La explosión de una bomba rompió una cañería de agua de 36 pulgadas en Paso Seco.

Febrero 5.— Nuevo Vedado y otras áreas suburbanas circundantes quedaron a oscuras después de una aparente explosión de bomba. El Colegio Nacional de Periodistas en un telegrama dirigido al Presidente Batista firmado por todos los decanos provinciales protestaron de la censura diciendo, en parte, "la más dura verdad que se publique es menos alarmante que las fantásticas conjeturas a que puede entregarse la opinión pública parcialmente informada".

Febrero 4.— Un incendio de origen no identificado destruyó 60,000 sacos de azúcar en el central San Ramón en Pinar del Río; \$400,000 de pérdidas. Un fuego de origen desconocido destruyó la Escuela Rural número 47 en Mayajigua.

Febrero 7.— La censura prohibió la publicación de un cable de Santiago, Chile, en el cual la Asociación Interamericana de Radiodifusión protestaba de la censura cubana. Un juez federal de los Estados Unidos en Miami, Fla., dijo que cuatro cubanos buscados por el Gobierno cubano por supuesta complicidad en el asesinato del coronel Antonio Blanco Rico, obtendrían asilo político en los Estados Unidos. El juez, Emmett Choate, criticó los métodos de la policía cubana.

Febrero 8.— Un intento infructuoso para destruir 10 carros de la policía en el edificio de la Ambar Motors. La censura no permitió la

publicación en La Habana de la declaración del cónsul general de Cuba en Nueva York en cuanto a que la censura "no existía" en Cuba para los corresponsales extranjeros. El Gobierno dijo más tarde que dicho funcionario estaba "mal informado".

Febrero 13.— Una bomba estalló en el Vedado, cerca de la Universidad de La Habana, resultando dos personas heridas.

Febrero 14.— La censura prohibió la publicación de una información fechada en Birmingham, Estado de Alabama, sobre una entrevista con "el líder clandestino Lauro Salas" en el cual Blanco decía que él se había unido con fuerzas al grupo de Fidel Castro en Oriente y "nosotros estamos planeando ataques en La Habana pronto". Una bomba estalló en el Vedado, en la calle 21, entre 14 y 16. Dos mujeres resultaron heridas. Una bomba estalló en Guanabacoa, quedando dañados un puente y el acueducto.

Febrero 16.— Una bomba que no llegó a estallar fue encontrada en la acera de la calle Industria, en La Habana, entre Colón y Trocadero. La censura prohibió la publicación de una información del Miami Herald sobre los planes de los revolucionarios tal como fueron publicados por el órgano clandestino "Revolución".

Febrero 17.— Tres bombas estallaron: en La Habana antigua, Arroyo Apolo y barrio Chino.

Febrero 17.— La censura cortó 46 y media pulgadas de la primera página del Miami Herald.

Febrero 19.— La censura por segunda vez en menos de un mes, obligó al Time Magazine a transferir su impresión de la edición latinoamericana de La Habana a Austin, Texas, debido a un "discutible" informe sobre los acontecimientos políticos en Cuba.

Febrero 19.— La censura prohibió la publicación del artículo "Mi amigo Borbonnet", del doctor Humberto Medrano, por el cual mereció el Premio Justo de Lara. El tema del artículo se refiere a un oficial del Ejército sentenciado a traición en Isla de Pinos. La censura también prohibió la publicación de un anuncio de la Sociedad Interamericana de la Prensa en el New York Times protestando de la

censura en las publicaciones norteamericanas que llegan a La Habana.

Febrero 19.— Una bomba estalló en la Avenida de las Misiones, a 100 yardas del Palacio Presidencial. Dos personas resultaron heridas.

Febrero 20.— Los censores prohibieron la publicación de un sumario de la United Press sobre los acontecimientos políticos en Cuba, incluyendo la situación militar en la provincia de Oriente.

Febrero 21.— Bombas estallaron en el corazón de La Habana y en el Vedado. Una tercera bomba no estalló en La Habana antigua.

Nota.— Dos fábricas de bombas y tres depósitos de armas fueron descubiertos por la policía en los días 21 y 25 de febrero, siendo 9 personas detenidas en relación con los mismos. La policía dijo que con ese golpe quedaba aplastada la campaña de terrorismo. Esto último fue publicado por toda la prensa del país.

Dañado un auto por un petardo, anoche

Anoche, alrededor de las 11:00 p. m., estalló un petardo que personas desconocidas colocaron debajo del automóvil chapa 165-650, de la propiedad de Miguel Salud Assad, de 46 años, el cual se encontraba parqueado frente a su domicilio en San Nicolás 206 esquina a Virtudes.

en esta ciudad, sin que, afortunadamente, causará desgracias personales.

Al estruendo de la explosión, que produjo gran alarma entre el vecindario, se personaron el teniente coronel Dámaso Montesinos, inspector del Segundo Distrito, así como el capitán Oscar González, al mando de la Cuarta estación, auxiliados de otros agentes que pudieron apreciar que el artefacto había causado daños en dicho vehículo en el piso superior y en el capote, ya que se trataba de un "convertible".

Las actuaciones, que fueron re-

dictadas en dicha unidad sin consignar detenidos, fueron elevadas al Tribunal de Urgencia.